

**OFICINAS**

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.  
Teléfono número 135.  
Apartado de correo nº 69.  
Dirección telegráfica DÍA.

# EL DÍA

**TARIFA**  
Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## Diario de información

Administrador, Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 18 DE FEBRERO DE 1905

NUM. 1.278

### BANCO DE COSTA RICA

#### SECCION DE AHORROS

Tabla de capital e intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1,50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26.

Los intereses al 5% al año de 360 días

Base ₡ 26.00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 ( 5 cts. diarios)	₡ 116.00	₡ 19.55	₡ 135.55
2.00	146.00	23.65	169.65
3.00 ( 10 " " )	206.00	31.85	237.85
4.00	266.00	40.05	306.05
5.00	326.00	48.25	374.25
6.00 ( 20 " " )	386.00	56.45	442.45
7.00	446.00	64.65	510.65
8.00	506.00	72.85	578.85
9.00 ( 30 " " )	566.00	81.05	647.05
10.00	626.00	89.25	715.25
11.00	686.00	97.45	783.45
12.00 ( 40 " " )	746.00	105.65	851.65
13.00	806.00	113.85	919.85
14.00	866.00	122.05	988.05
15.00 ( 50 " " )	926.00	130.25	1,056.25
16.00	986.00	138.45	1,124.45
17.00	1,046.00	146.65	1,192.65
18.00 ( 60 " " )	1,106.00	154.85	1,260.85
19.00	1,166.00	163.05	1,329.05
20.00	1,226.00	171.25	1,397.25
21.00 ( 70 " " )	1,286.00	179.45	1,465.45
22.00	1,346.00	187.65	1,533.65
23.00	1,406.00	195.85	1,601.85
24.00 ( 80 " " )	1,466.00	204.05	1,670.05
25.00	1,526.00	212.25	1,738.25
26.00	1,586.00	220.45	1,806.45
27.00 ( 90 " " )	1,646.00	228.65	1,874.65
28.00	1,706.00	236.85	1,942.85
29.00	1,766.00	245.05	2,011.05
30.00 ( 1.00 " " )	1,826.00	253.25	2,079.25

### EDUARDO MAROTO

OFICINA de Agencia y Comisiones. Depósito de muebles y mercaderías general.

Acepta toda clase de consignaciones y encargos.

Local: 75 varas al Oeste de la esquina N. O. del Parque Central.

### Fabrica de Fideos

— D E —

CARMINE MAFFIO É HIJO

8ª Calle Norte N° 132

En esta fábrica se elaboran fideos todas clases con las mejores harinas del país y extranjeras.  
Ventas por mayor y menor.

### Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. a 9 a.m., de 12 m. a 4 p.m. y de 7 p.m. a 9 p.m.  
Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

### "Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo a hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, lirás, anclas, etc., etc. a precios el 20 ojo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

### LIBRERIA, PAPELERIA

— Y —

ALMACEN DE MUSICA

— D E —

M. V. BLANCO

Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos.

En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera

### SE ALQUILA

un cuarto para caballero u oficina frente a la Biblioteca Nacional en la 1ª Avenida Este no. 292. En la misma casa informarán.



### DESEO COMPRAR

cualquier cantidad de sellos de Costa Rica y Centro América.

R. J. VARGAS.

Apartado 138.

### LORENZO PADOVANI

8ª Calle Norte N° 176  
Gran taller de herrería y fábrica de ladrillos de mosaico.

Me hago cargo de toda clase de trabajos de herrería y fabrico ladrillos de mosaico a gusto del público. Junto a la Talabartería de Santiago Calvo.

### LUIS CRUZ

— DENTISTA —

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Gratis a los pobres

Se habla inglés y francés

### La Predicción del Tiempo

Jamais, quel que soit l'état de la Science, un Savant, Soucieux de sa reputation ne se hasardera á predire le temps.

ARAGO.

( Concluye. )

En los últimos almanaques que he publicado las reglas se han cumplido con una exactitud sorprendente, aunque los pronósticos no se hubieran verificado en algunos casos tal como se habían anunciado. Esto he llegado a explicármelo por error en la aplicación de ellas y no porque hubieran dejado de ser constantes. Bien que son demasiado sencillas en su exposición, para aplicarlas se necesitan algunos medios que no han estado al alcance y a falta de ellas las aplico a tientas con alguna aproximación. El tiempo que he podido dedicar a este trabajo, ha sido siempre tan limitado que nunca he podido revisar los cálculos y de aquí proviene que se me deslice alguna falsa apreciación. Por estas dificultades pido indulgencia a las personas que se han dignado inspirarme aliento para proseguir en mis observaciones.

Aunque haya visto con satisfacción que las reglas se cumplen bien, que están basadas en un principio científico y que antes de mí nadie las habrá empleado por el mismo hecho de que apareciendo de una exactitud muy notable no se han generalizado, sin embargo, es tan grande la duda que abriga todos sobre la posibilidad de adquirirlas que considero las que actualmente empleo como una ilusión sostenida por la casualidad y por eso yo mismo no las tengo por definitivas, ni menos me atrevo a publicarlas hasta que no las vea confirmadas, si Dios quiere, por un tiempo más largo.

Si como lo espero, la experiencia llegara a demostrar la exacta relación de los hechos con las reglas que he supuesto, éstas serían muy útiles, porque por sí solas son suficientes para todo lo que se puede desear en meteorología. Corresponden a todas las regiones: ciertas condiciones locales podrán influir más ó menos en el día y fuerza de manifestación de los fenómenos predichos por ellas, pero no les quitan el carácter de universales, según se puede notar por el almanaque de 1879, cuya abundancia de aguas confirmó la observación en todas las regiones del globo. Por medio de estas reglas que abrazan todos los casos posibles, se pueden calcular día por día el tiempo que deberá hacer y hasta determinar la hora de una variación. De lo alto de un observatorio astronómico se puede calcular con muchos años de anticipación, el orden é intensidad con que se han de suceder los principales meteoros en cada localidad de tierra ó de mar. El capitán de un buque, según la época de su viaje y el derrotero que se proponga seguir, puede trazar con alguna anticipación su carta meteorológica, ó en el curso de la navegación ir calculando a corta ó larga fecha el tiempo que debe esperar por la línea de su travesía.

Este es el benéfico servicio que se debe esperar de las verdaderas reglas de la meteorología. Los hombres sabios, olvidando por un momento lo que dice M. Arago, estoy seguro que no despreciarán cualquiera indicación que les ponga en el camino que puede conducirlos al término de sus aspiraciones. El mismo Le Verrier, si viviera hoy, se mostraría algo satisfecho con la teoría en que se basan mis cálculos y quizá recobraría la fe que había perdido cuando sometió a prueba la de M. Mathieu (de la Dr 5me).

Yo no pretendo alucinar a ninguno, porque yo mismo dudo de la realidad, pero, teniendo idea de la importancia de un descubrimiento de las leyes a que están sujetas las lluvias, y sabiendo que hasta hoy en ninguna parte las han podido pronosticar con bastante anticipación indicando con exactitud la intensidad y duración de las lluvias y la época en que deben verificarse, llamé un tanto la atención de las personas que han tenido alguna fe en mis pronósticos, refiriéndoles por ahora que la teoría que he llegado a concebir y poner en práctica, me ha dado resultados muy satisfactorios é inesperados. Un poco más tarde, si Dios me ayuda, pondré los medios de dar más perfecta aplicación a las reglas, y ver si correspondo, poco a poco, con mayor exactitud, a la confianza de mis muchos favorecedores.

GUILLERMO MOLINA.

### COMPAÑERISMO

Señores: Conejo, Castro, Romero, Solano, Gámez, de la Torre, Núñez, Retana, Cabrera, Carranza y demás compañeros, maestros de instrucción primaria y secundaria que por la prensa y en privado habéis tratado con decisión y noble empeño acerca del mejoramiento de nuestra profesión; á vosotros particularmente y en general á todos los seres que se ocupen en la enseñanza en Costa Rica, me dirijo preguntándoos si habéis estudiado o puesto atención á dos tristes acontecimientos que se han sucedido en el seno de nuestro disperso personal, en corto tiempo; éstos son: la enfermedad que en angustiosa situación atacó y quitó la vida á un joven y competente maestro en el mes de Mayo del año próximo pasado y el fallecimiento de la apreciada señorita Cubero, maestra de Desamparados, cuya noticia nos llega hoy con el duro y frío laconismo de un telegrama que publicó "El Noticiero".

¿Habéis, señores, pensado cuan dulce hubiera sido para esos infelices seres, saber que la mayoría de sus colegas se interesaran por su salud ó en último caso se prestaran condolidos y afectuosos á rendir su postrer manifestación de cariño acompañando sus tristes restos al frío lecho de la tumba?

¿Sabéis si la tenaz enfermedad que les privó de vivir fué causada por las penosas labores de su cargo ó las penurias que su miserable posición les originara y que á cualquiera de nosotros puede suceder; como también, si esas mismas causas impidieron su curación; si al fallecer dejaron tiernos hijos, débiles y ancianos padres ó achacosos é inutilizados miembros de su familia á quienes hará más triste su orfandad y falta de auxilio?

¿Os habéis figurado, en fin, la resignación con que esos desgraciados hubieran visto llegar la inexorable hora final de su existencia, sabiendo que en el mundo que abandonaban existían una cantidad de seres que velaran por la familia á la cual ellos dedicaron su cariño y sostuvieron en sus necesidades?

¿Pues bien, señores, si habéis meditado, ésto, habéis sentido pesar! Vuestro deber es y en vuestras manos está impedir que se repitan dolores que llegan al alma dejando profundas huellas!... Vuestros sentimientos humanitarios, los afectos que albergáis en vuestros generosos pechos hacia nuestros semejantes, me dan libertad para rogaros que con entera sinceridad me digáis si no sería un esfuerzo santificado, generoso y noble, el que todos nosotros apliquemos parte de nuestras energías y nuestro tiempo, al objeto de establecer una SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS, para auxiliarnos en los trances difíciles de nuestra vida?

¿No os parece justo que dejemos al gobierno que nos de el trabajo y nos lo pague y que nosotros en fraternal consorcio miremos por nuestra conservación y la de nuestros hijos, asegurando nos un auxilio viviente para cualquier desgracia y un pequeño pero honroso subsidio después de nuestro fallecimiento, que impida que la miseria con su cortejo de males agobie á los que dejamos cargando el pesado fardo de la vida?

Si aceptáis mi parecer, señores, os ruego me contestéis para que trabajemos en ese sentido, el cual no dudo verán con agrado nuestros compañeros y superiores.

Os saludo y quedo esperando vuestras órdenes.  
ROLANDO MUNDO CARRERA.  
San José, Febrero 16 de 1905.

### Arbitraje entre Republicas AMERICANAS

Washington, enero 14. — El Senado ha ratificado y mandado publicar el tratado de arbitraje para reclamaciones pecuniarías, que fué firmado en la segunda Conferencia americana reunida en México el 30 de Enero de 1902.

Según las condiciones de este tratado, todas las reclamaciones de esta naturaleza, que no hubiesen sido arregladas por la diplomacia, serán sometidas al tribunal de La Haya, á no ser que las partes interesadas prefieran que una jurisdicción especial sea creada.

El tratado será validero por cinco años.

Los países interesados, son: Costa Rica, Bolivia, Colombia, Chile, Santo Domingo, Ecuador, Salvador, Estados Unidos, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Perú y Uruguay.

### GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.

### Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén Alhambra de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

### POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos nº 328.

### CARPINTERIA Y EBANISTERIA DE JOSE PANA & CO.

Situado en la calle 5a. Sur, detrás del Colegio de Señoritas

En este taller se hacen con prontitud y esmero, toda clase de trabajos de artezón y ebanistería, garantizando honradez y buen cumplimiento en las obras que se nos encarguen.

Hay venta de maderas, cal, arena y ladrillo de varias clases.

Venta permanente de leña, al por mayor y menor.

### La Proveedora

Almacén de abarrotes

— de —

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado,

diagonal á LA VIOLETA.



### EL NUEVO MINISTRO DE HACIENDA

Ha sido nombrado por el señor Presidente de la República, por renuncia de don Tobías Zúñiga, Ministro de Hacienda y Comercio, el señor Ingeniero don Juan Francisco Echeverría y Aguilar.

Miembro de una familia distinguida, salió muy joven de este país, haciendo sus estudios de humanidades en el colegio de Brighton, en las costas de Inglaterra.

Concluidos sus primeros estudios, ingresó en la Universidad de Troy en el Estado de Nueva York (Norte América), en donde se recibió de ingeniero Civil.

Volvió a Costa Rica poseyendo una esmerada educación y múltiples idiomas, que maneja a la perfección.

Durante la Administración del Licdo. don Bernardo Soto, de quien fué muy buen amigo, fué diputado por San José en la Representación Nacional.

Más tarde se dedicó al comercio, y manejó cuantiosos capitales; el de su propia familia y el de varias personas que lo favorecieron con su confianza, entre otras el acaudalado señor don Jaime G. Bennet, de quien ha sido apoderado generalísimo durante muchísimos años.

Dedicado a las faenas de la agricultura pasó todo el tiempo de la administración de don Rafael Iglesias.

De carácter humilde y suave, se ha sabido conquistar la estimación general. Su vida privada no deja que desear: buen hijo, buen esposo, buen hermano.

Admirador decidido del Licdo. Esquivel, seguirá sus altos ejemplos. Ha venido a sustituir hoy a quien, cual caballero de la Edad Media, salió al campo de la lucha franca y sin doblez, el distinguido ciudadano don Tobías Zúñiga.

Un amigo sincero del señor Esquivel se retira del Gabinete; otro verdadero amigo es el que lo reemplaza.

### Preparando el terreno

Y es que al removerse el maderamen de un edificio, cuando exige perentorias innovaciones, se presenta luego la necesidad imperiosa de reparar los desperfectos ocasionados por el tiempo con los cuales quizá no se habían hecho cálculos de ante mano. Del mismo modo ocurre con la reforma hecha en cuanto a la estabilidad del personal docente dentro de las escuelas del Estado; con ella surgen en perspectiva otras reformas sustanciales de un orden técnico, de un orden administrativo y hasta económico. Estas reformas darán pie, por su orden, a una serie de trabajos que nos proponemos presentar a la consideración pública, solicitando el concurso de las personas de buena voluntad y entendidas en la materia, a fin de que, unidos, sin falsos prejuicios y limpios de personalismos ociosos en el campo de las ideas, busquemos buenos, legítimos derroteros; más amplios horizontes para nuestra escuela primaria.

Quiera el cielo que las investigaciones que hemos tenido ocasión de verificar durante nuestro largo ejercicio de maestros, den opimos frutos para beneficio inmediato de la juventud que se levanta, pues a ella están consagrados todos nuestros afanes. ¿Cómo remediar el fatal resultado de los hechos, cuya correlación significa el lento proceso que en el transcurso de los tiempos, ha seguido el desenvolvimiento del espíritu humano? ¿Costa Rica habría de ser más feliz que otros pueblos en el vasto sendero de su desarrollo educativo? No; conformémosnos entonces con lo que se ha hecho, que de verdad es mucho. En cambio, meditemos serenamente en la necesidad imperiosa de preparar una generación más fuerte, más robusta, vigorosa y consciente para que pueda presentarse a los trascendentales problemas que han de sobrevenirle como una herencia de nuestros actos de hoy. Miremos al porvenir, no al presente; ese es uno de nuestros más altos deberes. Procedamos en nuestros actos como si nuestras decisiones fueran la última disposición para el bien futuro de nuestros hijos! Y adelante, marchemos!

Declarada, pues, la inamovilidad del maestro sobre entonces el examen oral público en vista de que es, sin lugar a duda, otro de los más graves inconvenientes, otro de los inveterados hábitos que tienen aún vida holgada con menguado los más elevados propósitos de la escuela primaria,

pues, debemos llegar, en fuerza de los hechos, a la finalidad de que el examen oral es ni más ni menos una evidente correlación del cuadro de maestros. El dualismo de esos dos vetustos representantes del antiguo proceso de enseñanza, determinó el dinamismo en el personal; dinamismo condenado por los hombres de algún criterio en el vasto repertorio de ideas de la sana pedagogía, y, que ha sido, repetimos, consecuencia inmediata de ese procedimiento tan absurdo como antipedagógico, tan injusto como atentatorio a entorpecer el curso de los propósitos puramente educativos de la institución.

Y cabe aducir como argumento irrefutable en el presente caso, que si los efectos han sido repudiados por ser altamente nocivos, sus correlativas causas, el origen de ellas, pues, debe ser no menos vicioso, por consiguiente, borrado con mano firme de la lista de negocios públicos que se alimentan con fondos nacionales.

Ahora bien, si hemos caído en cuenta, después de experiencias dilatadas, en que el cuadro de maestros era perjudicial pues sus inmanentes causas los exámenes públicos anuales, no son menos nocivos, además de implicar un anacronismo en los tiempos que corren.

De las tendencias del sistema y procedimientos educativos del día, conveniremos en que ha llegado el caso ya de remover ese poderoso obstáculo que se opone a la evolución de la mente y que genera el desequilibrio más lamentable en el desenvolvimiento armónico de las facultades anímicas de la niñez.

Perfectamente comprobado está que los exámenes producen males de un orden moral, de una orden físico e intelectual.

Vamos a señalar estos males a fin de que podamos llegar con hechos concretos a un resultado beneficioso a la institución y a la sociedad.

Advirtamos antes de penetrar en los límites de este difícil problema con nuestros escasos medios de orientación, cuales exámenes son nocivos en nuestro concepto, porque de otro modo, no faltaría quien nos creyese demolidores radicales de aquellos que todo lo ven sombrío, atraído; cuando en verdad los hechos dentro de la acción evolutiva de individuos, sociedades e instituciones, son correlativos; pues por una suerte de encadenación de sucesos se avanza paulatinamente, sin saltos ni cataclismos; aquí poniendo un dique allí un bloque, acullá levantando una pirámide por fin construyendo soberbios edificios de enseñanza. Volviendo a nuestro tema declaramos que nos referimos al formularismo del examen que ha sido y será, mientras no haya una mano piadosa que lo borre para inscribirlo en el inventario de las cosas inútiles, martirio de maestros y niños; hablemos del acto público que pone bajo la férula de un Tribunal, cual si fuera un sentenciado en apelación de la última pena, el tierno niño solo propio por su delicadeza, por su naturaleza tímida, impresionable y débil, características de su tierno organismo, para las emociones más dulces que son justamente las que busca como medio educativo la nueva escuela ya fundada en bases sobre las cuales culminan las doctrinas cristianas y humanitarias de amor, caridad, renunciación, altruismo etc. Tribunal que por modo absurdo casi nunca, se ha hecho cargo ni se ha dado cuenta racional y honrada, del gravísimo asunto de la educación, pues, las más de las veces sus miembros, han sido reclutados entre elementos ajenos a la escuela; elevamos nuestra voz contra el examen que implica terror de chiquillos, sustos de maestros, vanidad rebosante de examinadores y desconsuelo en los que podemos mirar el verdadero fondo de estas cosas; solicitamos respetuosamente la atención de las autoridades superiores hacia la prueba final en nuestras escuelas que únicamente exhibe ejercicios mnemónicos, actos perfectamente estériles cuando no altamente nocivos en cuyos pliegos queda envuelta, disimulada, la más triste deficiencia educativa; imploramos una mirada compasiva hacia los gérmenes viciosos del examen público que ha generado junto con el cuadro de decadencia tangible dentro de las escuelas del Estado. El examen con música, licores y parranda; el examen con almuerzo opíparo pagado con fondos escolares; el examen que concluye con baile; el examen que en multitud de casos, ha podido engendrar la comisión de injusticias tremendas; la satisfacción de venganzas poco nobles; el disimulo más pecaminoso para fomentar pasiones

que debieran estar lejos muy lejos, de la escuela a fin de no pervertir sus altos propósitos educativos, y, finalmente, que ha generado la atrofia de las más bellas facultades intelectuales y morales de nuestra juventud; ese examen es el que estigmatizamos como que en realidad es uno de los más funestos obstáculos para el efectivo desarrollo y cultivo del raciocinio, del juicio, de la reflexión del pensamiento, de la voluntad, en fin, del mundo moral que lleva dentro todo ser humano con forma a las teorías más adelantadas reconocidas por sabios antiguos y confirmadas por las experiencias de los modernos.

Alguna vez, después de ciertos exámenes, cuando hacíamos de Inspectores, dijimos en uno de nuestros informes: Creanos, señor Inspector, temblamos por la suerte de estos niños sometidos a las consecuencias preliminares, interliminares y postliminares de los exámenes; qué fatiga física, qué cansancio moral se observa en ellos una vez terminada la prueba. Esa mentira pedagógica es la que nosotros condenamos; eso sólo puede sostenerse todavía como postrimeras manifestaciones de la escuela del pasado en nuestro país, pero jamás como un bien para la positiva educación de la juventud.

FRANCISCO CONEJO C.  
(Continuará.)

### OFICIAL

Poder Ejecutivo.—Quedando vacante el puesto de Procurador Síndico por el distrito central del cantón de Bagaces de la provincia de Guanacaste, por renuncia de don Jesús Velázquez Morales, se convoca a los electores del expresado distrito para que a las doce del día 12 de marzo entrante, procedan al nombramiento de la persona que deba reemplazar al señor Velázquez en las funciones indicadas.

Relaciones Exteriores.—Se nombra a don Leonidas Briceño para Secretario de la Legación de la República de Panamá.

Gracia.—Se rebaja la décima parte de la pena que les fué impuesta a los reos J. F. Brizuela Arrieta y Octavio Chaves Matamoros, por los delitos de lesiones y falsificación respectivamente.

—Se conmuta en 50 colones de multa la pena que le fué impuesta al reo Jorge Bowen por el delito de falta.

Policia.—Se concede al doctor don Sergio Fallas, Médico del Pueblo del Naranjo, circuito 5° de la provincia de Alajuela, licencia para separarse de sus funciones durante 15 días, y se recargan interinamente en el Médico de Palmares, circuito 6° de la misma provincia.

Hacienda y Comercio.—Habiendo cumplido el Banco de Costa Rica con lo prevenido en los artículos 26 y 28 de ley de Bancos, se autoriza al mencionado establecimiento para que emita en billetes al portador la suma de veintidós mil treinta y cinco colones (C. 21,035.00), así:

- 500 billetes de C. 20.00
- 112 " " " 10.00
- 1933 " " " 5.00

todos de la serie A fecha 1° de enero de 1901.

Esta emisión tiene por objeto romper igual cantidad que el Banco ha remitido a la oficina del Sello Nacional en 1,351 de diferentes valores, debidamente inutilizados.

—Se recargan interinamente en el Jefe de la Sección, Comercial de esta Secretaría, la Superintendencia de la Fábrica Nacional de Licores.

### SERENATA

Tan pronto circuló en la ciudad la noticia de que el señor don Tobías Zúñiga Castro había dejado el Sillón Ministerial para ir a confundirse entre las masas ciudadanas, con motivo de los trabajos preparatorios que un grupo de amigos efectuaba para postularlo a la Presidencia de la República, gran cantidad de ciudadanos obreros y particulares amigos suyos, improvisaron en su honor una serenata, que dió principio, en tributo al ilustre Jefe del Estado, con la *Marcha Esquivel*.

Más de cuatrocientas personas—porque no queremos ser exagerados—concurrieron a rendir pleito homenaje al que hoy es ciudadano y ayer era Ministro.

Tiene para nosotros este acto tal sig-

nificación, que aún desligándonos de la particular amistad que nos une al señor Zúñiga y bajo el imperio de la justa apreciación de los hechos, encontramos en esta reunión preludios de justísima popularidad que han de dar, en no tardados días, opimos frutos a la democracia y a los nobles sentimientos que informan el criterio del caballero señor Zúñiga.

CONDE K. SILDO

### Roberto Sanchez

Frente a la Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch.  
Avenida central no. 331.

### Gran almacén de calzado

todas clases y a la medida.  
Servicios para la clientela decapital es de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.  
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

### CABLES

### GUERRA RUSO-JAPONESA

*El interés de la campaña se traslada al Océano Indico — Medida estratégica Se ordena salir a los no combatientes de Vladivostock*  
*Movimientos del ejército ruso*

Tokio, 15.—La partida de Togo, traslada el centro de interés de la campaña temporalmente de la vecindad de Mukden, al Océano Indico Según los últimos informes Rojestvensky hállase aún en Madagascar.

La Sria. de la Marina avisa que hasta segunda orden los fanales en el estrecho Tsangari, serán apagados de vez en cuando por motivos estratégicos.

Las autoridades rusas de Vladivostock dieron orden a los no combatientes de salir de dicha plaza.

Los rusos inauguraron un extensivo movimiento de caballería contra el extremo izquierdo del ejército de Oyama. Anoche intentaron pasar el río Hun, al Oeste de Liao Yang, con 9000 ginetes. El movimiento principió al Oeste de Chaitse: una fuerza de caballería entró sutilmente a Liao Hun simultáneamente, otra fuerza aproximóse a Tacha situado a 13 millas al Suroeste de Chaitse y a 27 al Oeste de Liao Yang. Una fuerza de 9000 ginetes con artillería llegó al río a una milla distante de Tacha y trató de pasarlo y avanzar contra Herkoutai. Continúa el bombardeo del centro de Oyama.

### Informes de la batalla de Herkoutai

Tokio, 15.—Informa Oyama que fueron rechazados todos los recientes ataques rusos. Está atrincherándose con gran actividad el ejército en la vecindad de Herkoutai. Demuestran los últimos informes de la batalla de Herkoutai que los japoneses tuvieron que combatir contra una superioridad de números mucho más grande de lo que al principio se creía, pues los rusos les excedieron en números a razón de 7 a 4. De igual modo, las bajas rusas eran mucho más de lo que en los primeros informes dieron a entender.

### En defensa de Kuropatkin

San Petersburgo, 15.—En vista de los continuos ataques dirigidos a Kuropatkin, por sus críticos, los cuales son perjudiciales a las armas rusas, el Vremya, que defiende la táctica del Comandante en Jefe ruso, propone que se nombre una comisión de jefes dignos y de confianza para que falle sobre su manejo de la campaña.

### Zarpe de la 3a. escuadra rusa

Londres, 15.—Avisa un despacho de San Petersburgo que hoy zarpó de Libau la tercera escuadra rusa.

### Vapores capturados

Tokio, 15.—Los vapores ingleses Apollo y Scotsman en camino para Vladivostock, con contrabando de guerra, han sido apresados por los japoneses, a la altura de Nokkaido. El Apollo, procedente de Cardiff, con carbón, y el Scotsman con comestibles consignados a Yokosura.

Yokohama, 15.—El vapor alemán Paros ha sido apresado por navíos japoneses.

### Reservistas rusos amotinados

París, 15.—Un despacho de San Petersburgo, para la "Aurora", avisa que el domingo cuatro mil (4,000) reservistas se sublevaron en Bologoya. Fué rodeado su campamento con tropa con el objeto de hacerlos rendirse a fuerza de hambre. De Kieff también anuncian graves desórdenes. Llegaron por tren 12,000 reservistas.

No quisieron que se les llevara por partidas, escoltados por la tropa. Un grupo de ellos posesionóse de la estación del ferrocarril, después de haber matado algunos miembros de la escolta. Se despachó un batallón para sofocar el motín, que hizo dos descargas, matando á 50 reservistas. Finalmente todos se rindieron y fueron llevados presos.

Violación de la neutralidad China

Cuartel General Ruso, Cerro de Huan, 15.—Cualquiera que sea el fundamento que existe por el alegato de que los rusos están violando la neutralidad China, no cabe duda de que partidos y tropas japonesas y bandidos Chinos, obrando bajo las órdenes de Oyama, están operando en Mongolia partidas de varios centenares. Fué una de estas fuerzas q' destruyó hace poco el puente del ferrocarril entre Mukden y Harbin.

Bombardeo de Nangazi por los rusos

San Petersburgo, 15.—El General Sakharoff, jefe del Estado Mayor de Kuropatkin, avisa que el día 13 la artillería rusa destruyó los edificios y murallas de Nangazi, de donde los japoneses bombardeaban las trincheras rusas. El enemigo tuvo que retirarse.

Preparaciones de una gran batalla

Cuartel General ruso, 15.—Los artilleros rusos han tenido buen éxito en sus esfuerzos de concentrar el fuego de sus baterías de morteros. Se dice que los japoneses sufrieron más por los efectos del frío que por las armas rusas, durante los recientes combates. Hay mucha tropa helada en los hospitales de Liao Yang. Noticias los chinos que las brigadas de reservas japonesas marchan hacia el Este, lo que indica la dirección de su próximo movimiento ofensivo.

De la misma fuente se ha sabido que el General Nogi se hará cargo del extremo derecho. Corre el rumor de que los japoneses continúan sin ostentación el movimiento de las fuerzas del centro hacia los flancos. El constante cañoneo por el centro parece cubrir este movimiento. Mukden y sus alrededores están llenos de espías chinos. Todo el mundo espera que dentro de un mes se librará un gran combate que podrá significar la ruina á cualquiera de los dos ejércitos.

Discordia entre los oficiales rusos de Puerto Arturo

Paris, 15.—Los corresponsales franceses que se despacharon para encontrar al vapor Austrir procedente de Japón, Shanghay Colombo y Aden que trae á su bordo al General Stoessel y otros restos de los defensores de Puerto Arturo, envían los detalles de la discordia que existe entre los oficiales rusos. Los oficiales del ejército en particular, mostráronse muy hostiles á la flota, llamándola habitualmente la "Flota medrosa". El Almirante Lochinsky, comandante que fué de las defensas de Puerto Arturo, critica amargamente á Stoessel, Alexieff y á otros. Según Le Matin, Lochinsky llama á Stork y Witthoef. Almirantes de alcoba que ignoran completamente sus deberes y que cada vez que se embarcaban se mareaban. Con referencia á Skrydlof este jefe naval se estableció prudentemente en Vladivostock no obstante de la oportunidad que tuvo de romper el bloqueo de Puerto Arturo. Lochinsky declara su intención de denunciar á Stoessel, Skrydloff y Alexieff ante el Consejo de Guerra, pues no está dispuesto á dejarse pagar el pato como Outomsky, quien tiembla de miedo. Lochinsky cita muchos casos de la falta de preparación de las defensas terrestres y navales y de los frecuentes conflictos de la autoridad y de la desmoralización durante el incendio de la ciudadela y combates críticos.

LA HUELGA RUSA

San Petersburgo, 15.—A pesar del aviso que el Gerente de la fábrica Putiloff, mandó á fijar carteles ofreciendo que si los operarios regresan al trabajo se les proveerá con urnas para votar, las cuales serían inviolables á fin de que el domingo próximo los obreros pudieran escoger sus representantes á la comisión mixta. Los obreros no regresaron al trabajo. Se reunieron por la mañana al contorno de las puertas, pero se dispersaron en seguida. Adoptaron la misma actitud los operarios de las fábricas de géneros y de paños del Veronin y la de maquinarias Wagonit

Insisten todos en sus derechos políticos, rehusan considerar ninguna concesión ofrecida por las comisiones gubernativas, de las cuales dicen que tienen harta experiencia. Trepoff ya mandó fijar por toda la capital carteles anunciando que dentro de poco una comisión estudiará los agravios de los obreros. En vista de la próxima celebración del 19º aniversario de la Universidad, la autoridad ha traído más tropa á la ciudad.

San Petersburgo, 15.—A pesar de la promesa hecha por la comisión que se nombró por el decreto del 35 de diciembre de tratar la prensa con más libertad, el Ministro del Interior, ha expedido una circular á los periódicos prohibiéndoles absolutamente hacer referencia á los conflictos habidos entre la tropa y los obreros. Desde hace varios días se les prohibió referirse al movimiento huelguista.

Londres, 15.—Avisa el corresponsal del Standard en Moscow, hállanse de huelga otra vez varios millares de operarios que amenazan la seguridad de la población. Una partida de tres mil huelguistas dirigióse á la fábrica Pernaw. 300 infantes ocuparon el puente por donde tenían que pasar. Los huelguistas no se detuvieron cuando la tropa les gritó "Alto" Esta después de hacer una descarga retiróse á su cuartel.

Londres, 15.—La situación jamás ha sido tan complicada. Esta mañana los patronos estaban seguros de que la huelga había terminado. Todas las fábricas pequeñas están funcionando, y 800 operarios de las fábricas Schevler y Poznansk trabajaron ayer y comenzaron á trabajar esta mañana. Así es que los patronos creían concluidas sus dificultades. Hoy á medio día, sin embargo, los operarios de las grandes fábricas abandonaron otra vez los trabajos, pero de las pequeñas continuaron. Es muy evidente que los huelguistas siguen una política bien definida, permitiendo funcionar las pequeñas fábricas, porque una huelga larga les causaría la ruina, perjudicando á su vez á los obreros. Es palpable la nerviosidad de los patronos. No podrán con venir. Algunos continúan á pagar medio sueldo á los operarios. Su indicción ha ce más resuelto á los obreros.

San Petersburgo, 15.—Mr. Fouverin, redactor del Novos Vremya publica un artículo relativo á la reunión del Zemsky. Zaboia cita la opinión de un alto personaje muy cerca del Emperador. Este traza un plan por el cual las comarcas lejanas serán tratadas como las colonias de los Estados Unidos, pero manteniendo siempre el principio de sufragio universal, pues sostiene que el Mujik tiene derecho de votar como el graduado de la Universidad. Dice también que es preciso que las discusiones se conduzcan en ruso. Creé que el Zemsky Zabor se compondrán de 1500 miembros. No pudo fijar la fecha de la reunión de dicho cuerpo, pues ignora si se verificará ahora ó después de la conclusión de la huelga.

NOTICIAS VARIAS

Prohibiciones á la prensa de Buenos Aires

Buenos Aires, 11.—El jefe de la policía ha enviado una nota á la prensa prohibiéndole tratar los siguientes puntos: 1º la actitud del Vice Presidente Figueroa Alcorta durante los recientes acontecimientos. 2º los rumores relativos á una crisis ministerial. 3º el juicio de los paisanos y oficiales militares. 4º arresto de anarquistas.

La revolución brasileira

Muerte de un prominente militar

Río Janeiro, 15.—Se asegura que el estado de sitio se mantendrá por algún tiempo. El abogado que representa á 300 individuos que fueron desterrados al territorio del Acre por complicidad en el reciente conato revolucionario: ha presentado á los tribunales una petición de habeas corpus en su favor.

Ha fallecido el Mariscal Conrado Niemeyer, era la figura más prominente del ejército brasileiro. Ocupó muchos puestos importantes, incluyendo el de Gobernador del Amazonas.

Anarquistas sentenciados

Madrid 15.—El anarquista Kel que fue arrestado en setiembre por asesinato fusilado en la persona de Maura, ha sido sentenciado á 12 años y medio de prisión con trabajos forzados. El redactor del periódico anarquista Apolo fué absuelto. Cuando Gil regresó á la cárcel después de recibir la sentencia, atacó á Apolo puñal en mano

Baratillo de calzado

¡SOLO POR OCHO DIAS!

Para dar lugar al nuevo surtido "1905" se realizará el calzado antiguo á los precios que el público quiera.

¡SOLO POR OCHO DIAS!

donde Artavia

inferiéndole 5 heridas antes que le pudieran desarmar los guardias.

ENCICLICA HISTORICA

Roma, 15.—El papa manifestó á varios Cardenales que está preparando una enciclica dando la historia del conflicto con Francia y anunciando las bases de la nueva organización del clero francés. La enciclica se publicará en un consistorio especial.

AVISOS ANTERIORES

Se necesita urgentemente

Una casa amueblada y con baño, para un matrimonio extranjero. Para informes dirigirse á las oficinas de EL DIA

A DAN ROJAS

PINTOR TAPIZADOR Y ROTULISTA

Recibe órdenes en la imprenta de EL DIA

Taller de talabarteria

DE —

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país. ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases. Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses. Calle 3ª Norte. N° 210

JOSE M. FERNANDEZ M.

LIC. GEOMETRA

Calle 9ª, N. No. 49. Apartado No. 527. Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

A los constructores de casas

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejes, tanto para la construcción de casas, como para afaillar herramientas.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Emilio Mená, esquina Noreste del Mercado y en el de los señores Pradilla y de León situado en la esquina opuesta al Palacio Episcopal.

FORTUNATO MUÑOZ.

San José, 11 de febrero de 1905.

CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosas acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Comida

El encargado de negocios del Perú don Felérico A. Pezet sentó antier noche en su mesa íntima á los señores don Tobías Zúñiga Castro, don Alberto Aragón, don Carlos Lara y el apreciable peruano señor Arias, deseoso de hacer una manifestación de correcta simpatía á tan estimables caballeros.

La comida aún cuando de carácter tubo, en muchas facetas en las cuales se cambiaron gratas impresiones, un sello de exquisita corrección que honran tanto al anfitrión como á sus distinguidos comensales.

Saludo

Procedente de nuestras minas de la costa del Pacífico, se encuentra en esta capital Mr. C. E. Pratt, director de la oficina de ensayos de la mina Tres Amigos y don Alberto Lahmann nuestro particular amigo, empleado de la mina Boston

Deseamos á estos señores grata permanencia entre nosotros

Circo Nelson

Según nos comunica nuestro correo postal, el Circo Nelson llegó ayer á Cartago y dará su primera representación hoy

Incendio en Guatemala

En la mañana del 22 del mes pasado se desarrolló un terrible incendio en Guatemala, en el almacén de los señores Llesmann y Ficher, haciéndose extensivo á una farmacia y á los almacenes de los señores Westemann y Julio Jizquiera.

Las drogas y mercaderías fueron completamente devoradas por las llamas, y cuatro edificios quedaron reducidos á escombros.

No hubo desgracias personales que lamentar.

Al Hotel de la Estacion

En España, no se le puede hacer la competencia. Siempre tiene cocina de primera clase, alimentos buenos, abundantes y variados; por este motivo las colonias extranjeras lo prefieren, lo mismo que las personas principales del país.

Siempre se ha recomendado por su aseo general y su buen servicio; su comida no es improvisada, siempre hay variedad de platos, muy buen café y cantina bien surtida.

AMELIA DE ALVARADO.

Telegramas rezagados

Agustín Quesada, Mercedes Gutiérrez, F. Morazan, Rafael Valdivia, Constantino Abrogí, Francisco Ortega de Quintana, V. García, Rafael F. Escasú, Juan Chavarría, María Quesada Rojas, Alfonso Allschul, Juan Ledezma, Eduardo Porras, Ramón Acevedo, Elena González, Angélica Solano, Salomón Toloh, Juana Garita de Gómez, señora Portuguéz, Rosa Blanco, María Luisa de Blanco.

San José, Feb. 17 de 1905.

Avisamos

En el casillero del Hotel Imperial hay telegramas para Mr. Simons procedente de Limón y para Mr. Kopkins procedente de San Ramón.

También hay una carta para Mr. Lees.

Bien venido

Se encuentra entre nosotros desde hace dos semanas el estimable caballero señor John Hetchkies que ostenta merecidamente nuestra representación consular en Birmingham. Se hospeda en el Hotel Imperial.

EL DIA se honra enviándoles un afectuoso saludo.

Felicitación

Nuestro amigo el Ingeniero don Juan Francisco Echeverría, que ha sido honrado con el nombramiento de secretario de Estado en las carteras de Hacienda y Comercio tomó posesión de su puesto.

No queremos desaprovechar esta oportunidad para ofrecerle nuestra respetuosa consideración y felicitarle por el honor que le ha discernido el Ejecutivo.

Accidente

El doctor don Genaro Rucavado, sufrió un accidente ayer.

En su casa de habitación se estaban llevando á cabo algunas reformas, y mientras trataba de ver los trabajos desde una escalera, cayó al suelo quebrándose un brazo.

Sentimos el percance.

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

GUILLERMO Molin

### Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz de

**Martín Teillagorri** y **Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacerlos cargo de cualquier trabajo en estos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme á catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo frances y americano

# Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
" Bristol otro " " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

**Precios de pasaje:**

En 1ª á Manchester..... £ 20.00  
" 1ª á Bristol..... 15.00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.  
**UNITED FRUIT CO. COSTA RICA DIVISION**

# Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Geneó en le establecimiento de don Jaime Esquivel.  
San José, Diciembre 15 de 1904.  
**ALBERTO ESQUIVEL.**

**VENDO ó CAMBIO** por terrenos cerca de la ciudad de Alajuela ó por casas en dicha ciudad, las fincas siguientes:

- 1a. Terreno situado en San Juanillo del cantón de Naranjo constante de cinco manzanas de potrero y tres de café.
- 2a. Tres manzanas de agricultura en Candelaria del mismo cantón.
- 3a. Nueve manzanas de sembrar maíz y yuca en San Miguel del mismo cantón (cerca de la Villa.)
- 4a. Dos manzanas de potrero en Sarchí de Grecia y
- 5a. Ocho manzanas en San Juan de San Ramón; de ellas hay cuatro de café, una de caña y el resto de potrero, con una casa para peones.

Alajuela, diciembre 25 de 1904.—  
**Victor Rojas S.**

## Fonda Central

— DE —

**LUIS PERAZA**

**PUNTARENAS**

Contigua á la barbería de don Martín Calderón. Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE **ROBERTO RAMON Y CA**

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catálogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpintería**. Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por obreros extranjeros y del país en condiciones de competir con cualquier casa similar.  
8a. avenida oeste 225 Apartado de correo 158.

## La Relojería Suiza

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
**Best Stout Porter**

**SOLARES**  
para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender  
**MANUEL CORONADO**  
436, Avenida Central, O. 7.5.92

## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hita-vo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos.  
Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

## Linea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes: **"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"**

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "AL-TAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para **DARLER SUS BILLETES.**

**JOHN M. KEITH.**

## CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol

Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

# GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte.

# SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO. (Russet.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que á de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD.—ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, **PAGES & CAÑAS**

## CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m: en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

**JOSE MENDEZ CHAVES**

## OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 140 manzanas de terreno, situada en El Rodeo, cantón de Mora, cultivada en parte de caña y café, siendo el resto potrero y montaña. El precio es una verdadera ganancia para el comprador.

Para informes en la Jefatura Política de dicho cantón. Pacaca 21 de enero de 1904.

## LA REPUBLICANA

**Zapatería de Elias Calderon C.,**

Situada en la calle 6a. Norte, frente al Mercado, contigua al despacho de los doctores Rucavado

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente y á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria de calzado en el Mercado.

## RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un **restaurant** que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

## La unión de las Fabricas

— DE —

**Hermanos Múrolo é Improta**

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas — Apartado de Correo 208 —

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

**LA FABRICA DE VELAS**

**LA CORONA**

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 O.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª avenida Oeste, LA CORONA.